



Sola Sierra, presidenta de la Agrupación de Familiares de Detenidos Desaparecidos.

Sola Sierra:

“Nada ha cambiado”

Sola Sierra, la presidenta de la Agrupación de Familiares de Detenidos Desaparecidos, cree que en los primeros momentos, “la difusión del Informe impactó a la opinión pública nacional e internacional, y que también diversos factores han conspirado en el esclarecimiento de esos crímenes y en el castigo de los culpables.”

“Para que los derechos humanos sean un tema sensible y no volvamos a vivir la realidad denunciada en el Informe Rettig, es necesario que se cierren las heridas. Pero un año después del Informe nada ha cambiado, porque en los tribunales en cuanto aparece un responsable se aplica la Ley de Amnistía. Queremos que ésta se anule para que se reabran los procesos, sepa-

mos en definitiva qué pasó con nuestros familiares y los culpables sean verdaderamente castigados.”

“Reiteramos que la existencia de dicha ley es inmoral y el principal escollo a la verdad plena y la justicia. En los tribunales se aplica sin siquiera investigar y del total de los casos denunciados, más del 80 por ciento está amnistiado y el resto va por el mismo camino. Incluso algunos culpables ni siquiera se acercan a declarar. El Estado en su conjunto es responsable de esa situación.”

“El Informe Rettig avanzó en cuanto a la verdad oficial, reconoció la existencia de un aparato represivo del Estado y que hubo una campaña de eliminación planificada hacia un grupo de chilenos

“Valoramos la creación de la Comisión de Reparación. En cuanto a la indemnización, ésta no es relevante y sólo se aceptó como un derecho que tenemos a que se repare en parte el daño que significó que nos arrebataran a quien traía el sustento a nuestro hogar. Por eso, no queremos discutir sobre sus montos o hacer comparaciones que pueden resultar odiosas.”

“No, no creo que se haya avanzado en la reconciliación, porque los responsables de los delitos siguen creyéndose justos y paseándose tranquilamente. No se puede hablar de reconciliación por decreto, porque ella se expresa en gestos como los que hemos tenido nosotros. Pero, los culpables siguen siendo soberbios y actuando como personas honorables

ante la ciudadanía, sin reconocer su responsabilidad tanto en sus crímenes como en la crisis moral.”

“Sobre la mentada crisis, considero que es consecuencia de todo lo ocurrido, porque la sociedad chilena permitió lo denunciado en el Informe Rettig y aún no ha castigado las graves violaciones a los derechos humanos.”

“La falta de justicia no es responsabilidad del gobierno, pero si no la asume a la larga será tan responsable como quienes cometieron los crímenes.”

“Considero que la lección más importante de este año es que no debemos olvidar el pasado. Los que quieren olvidar es porque tienen alguna responsabilidad y a ellos les digo que no se cerrarán las heridas tapándose los ojos”.

Berta Ugarte:

“Estado reconoció los crímenes”

“A un año del Informe Rettig vemos poca voluntad de justicia. Valoramos el Informe, porque dio a conocer parte de la verdad, pero existen muchos otros casos que no fueron denunciados ni mencionados”, expresó Berta Ugarte, dirigente de la Agrupación de Ejecutados Políticos.

“Creo que falta que los poderes Ejecutivo y Legislativo expresen una voluntad real de hacer justicia, y para ello es necesario derogar o anular la Ley de Amnistía, que impide que los culpables sean castigados y se puedan encontrar los cadáveres que no han sido ubicados.”

“El Gobierno opina que las decisiones judiciales no se discuten, pero también pensamos que debe cumplir con su programa, donde se contempla el tema de los derechos humanos. No se puede decir que Chile es un país que respeta estos derechos si los atropellos denunciados en el Informe Rettig quedan sin castigo y aún existen madres, esposas e hijos que no pueden enterrar a sus deudos.”

“Es cierto que la Comisión Rettig envió algunos casos a los tribunales ordinarios, pero su investigación ha sido extremadamente lenta y no ha dado los resultados esperados. Podemos decir que judicialmente, este año no significó ningún avance.”

“En todo caso, valoramos que el Informe Rettig diera a conocer lo que algunos no sabían o no querían saber, porque escondían la cabeza como las avestruces. A nosotros, las agrupaciones de derechos humanos el Informe nos dio respaldo y credibilidad, porque habló sobre lo mismo que nosotros denunciábamos durante la dictadura.”

“Falta mucho por hacer y ahora estamos recogiendo los casos que no fueron denunciados por miedo o desconocimiento a la Comisión. Una vez que tengamos todos los antecedentes, los enviaremos a la Corporación Nacional de Reparación, entidad que ojalá contribuya a hacer justicia en estos crímenes.”

“También consideramos un paso importante la Ley de Reparación que incluye una indemnización para los familiares de las víctimas. Lo valoramos, no porque el dinero sea importante, sino porque implica el reconocimiento del Estado a los crímenes cometidos en la dictadura.”

“A un año del Informe Rettig se avanzó muy poco. Confío que ello cambie”.



Carmen Hertz, abogada de la Vicaría de la Solidaridad.

Carmen Hertz:

“Ha habido muy poca justicia”

Carmen Hertz, abogada de la Vicaría de la Solidaridad y viuda de Carlos Berger, periodista ejecutado en Calama, sostiene que “la evaluación del Informe Rettig, que dio a conocer graves violaciones a los derechos humanos, es insuficiente. Creo que se observa en el conjunto de la sociedad chilena un intento de acallar los crímenes que allí se consignan. El país debió haberse conmovido mucho más, porque se dio cuenta de algo extraordinariamente grave, y que afectó a todo el tejido social.”

“Cuando se implementa una política de exterminio por parte del Estado, el hecho es de tal gravedad que no se pueden desconocer sus efectos a corto y mediano plazo. Son consecuencias relacionadas con la degradación y perversión moral.”

“La impunidad que ha otorgado la sociedad es un hecho gravísimo. Por eso, no debe extrañar que jóvenes delincuentes asesinen para robar un par de zapatillas, porque ello se vincula a la profunda descomposición moral y perversión que se encuentra en la sociedad chilena.”

“La impunidad judicial también me pare-

ce grave, porque este poder fue cómplice, por su ideologización, de la política de exterminio y de la institucionalidad que el gobierno militar armó, básicamente la Ley de Amnistía, que fue un blanqueamiento de los agentes de seguridad.”

“Creo, además, que la clase política ha sido débil, porque no ha presionado, a través de la sociedad civil, para desarmar la institucionalidad que dejó la dictadura en torno a la impunidad. Es una debilidad y un error que se pagará a largo plazo, porque las secuelas de perversión moral irán en crescendo.”

“Después de la difusión del Informe ha habido muy poca justicia. Los casos avanzan lentamente y sólo algunos jueces, como por ejemplo, Mario Carroza, han tenido la voluntad de investigar los antecedentes enviados por la Comisión. Son excepciones, porque el sistema lo impide y finalmente la Corte Suprema se encarga de desarmar todo lo que trata de castigar violaciones a los derechos humanos, porque tiene un compromiso ideológico con el gobierno anterior”.



Berta Ugarte, dirigente de la Agrupación de Ejecutados Políticos.

INGLES

En forma rápida, precisa y eficiente

PARA SU DESARROLLO PROFESIONAL O COMERCIAL

Inscripciones

Primer Semestre y Primer Trimestre desde el 2 de Marzo

Venga a Moneda 1467

Fono 696 3215



INSTITUTO CHILENO NORTEAMERICANO



Ministro Luis Correa Buló: Mañana reasume la investigación del secuestro del joven ejecutivo periodístico Cristián Edwards del Río.

Titulares reasumen en casos Letelier y Edwards

Los ministros en visita titulares, designados para investigar los casos más relevantes de los últimos meses, tales como el secuestro del ejecutivo periodístico Cristián Edwards del Río y el homicidio del ex canciller Orlando Letelier, reasumirán oficialmente mañana en sus funciones.

El ministro Luis Correa Buló, subrogado por el magistrado instructor Carlos Cerda, se encontraba haciendo uso de su período legal de vacaciones al momento de la aparición de Cristián Edwards, quien permaneció cautivo durante 145 días en poder de un grupo extremista.

Tras la liberación del joven Edwards -surgida previa cancelación de una imprecisada cantidad de dinero y a través de la mediación del sacerdote Renato Poblete- el magistrado Cerda dispuso de una serie de diligencias que, días después, y basándose en antecedentes proporcionados por la policía, concluyeron con la detención de Aníbal Castro Silva, apodado "El Abuelo".

De acuerdo a los antecedentes preliminares, Castro Silva estaba presuntamente vinculado al plagio. Luego de su detención -y tras dos días de permanencia en la Penitenciaría- el ministro Cerda lo sometió a un extenso interrogatorio y dispuso su inmediata libertad. El magistrado calificó el hecho como un "error humano". El detenido, un ex preso político, tenía el mismo apodo o "chapa" con el cual se identificó el interlocutor que negoció con el padre Po-

blete la liberación de Edwards.

Hasta el momento, las diligencias y reuniones de coordinación realizadas por el ministro Cerda no han dado aún los dividendos aguardados, es decir, la captura de los secuestradores; misión que a partir de mañana comenzará a estudiar el ministro Luis Correa Buló.

CASO LETELIER

Después de un largo período de ausencia -debido a una licencia médica, tras una delicada intervención quirúrgica- mañana debería reasumir la titularidad en el caso Letelier el ministro Adolfo Bañados Cuadra.

Durante su alejamiento transitorio, el ministro instructor titular fue subrogado por el juez Oscar Carrasco, quien efectuó importantes diligencias tendientes a establecer responsabilidades en el homicidio del ex canciller de la República, Orlando Letelier. Del mismo modo, realizó relevantes interrogatorios a objeto de esclarecer la falsificación de pasaportes.

Entre las últimas diligencias, trascendió, el ministro Carrasco interrogó al general (R) Eduardo Iturriaga Neumann, ex jefe del departamento exterior de la desaparecida DINA y al general (R) Héctor Orozco, quien actuó como fiscal en la investigación sumaria efectuada en el Ejército por falsificación de pasaportes. Ambos interrogatorios se habrían efectuado en el edificio de la Guarnición Militar de Santiago.

"¿Qué declaraciones?" dijo Pinochet en Arica

General fue consultado por "La Tercera" sobre próxima conversación que sostendrá con ministro de Defensa, por comentarios respecto de nominación de comandantes en jefe de las Fuerzas Armadas.

ARICA.- "Me imagino yo que irá a conversar algo y nada más... ¿Sobre declaraciones mías...? ¿Qué declaraciones...? ¿Qué le voy a decir?". Así respondió a "La Tercera" el comandante en jefe del Ejército, general Augusto Pinochet Ugarte al ser consultado sobre lo señalado por el ministro de Defensa, Patricio Rojas, quien

afirmó que lo esperaba en Santiago para conversar sobre declaraciones respecto de la nominación de los comandantes en jefes de las Fuerzas Armadas.

El general Pinochet llegó a esta ciudad, procedente de Iquique, en las últimas horas del viernes, con el fin de realizar una revista a las unidades del primer cuerpo mi-

litar y conocer el moderno material de artillería adquirido por el Ejército y destinado al Regimiento N° 6 "Dolores".

VISITA A LA CIUDAD

Luego de una cena privada en la casa del comandante en jefe de la División, donde se hospeda, y una breve visita por el centro, el general Pinochet se levantó ayer muy temprano y luciendo una tenida muy deportiva (zapatillas blancas, pantalón plomo y polera azul), recorrió diversos lugares acompañado por el comandante en jefe del Primer Cuerpo Militar, mayor general Patricio Serre y del comandante en jefe de la Sexta División, general Jorge Lagos.

A su paso el general Pino-

chet fue reconocido por los ariqueños, muchos de los cuales lo saludaron. Esta situación, se repitió en cada lugar que visitó. El jefe militar respondió con un beso a las damas y un gesto amable a los varones.

CON "LA TERCERA"

Luego de recorrer el Shopping Center, cerca del mediodía de ayer, el general Pinochet pasó a tomarse un refresco al restaurante "Las Parinas" que existe en el lugar.

Solicitamos conversar con él, a lo que accedió inmediatamente.

Se veía jovial, alegre y de muy buen humor.

Este es el diálogo que sostuvo "La Tercera" con él.

-¿Qué impresión se lleva de esta gira institucional?

-Esta gira obedece solamente a ver la parte institucional. Yo no vengo a ninguna otra cosa. He venido a ver el grado de eficiencia de nuestro personal, a conocer nuevos elementos logísticos y comprobar en el terreno mismo el grado de instrucción y preparación. El lunes voy a ver el nuevo material que llegó, su empleo y comprobar cómo está la instrucción.

-¿Cómo ha encontrado Arica, general?

Sonrió y se limitó a señalar: "Arica, siempre la he encontrado muy bonita. Estoy muy agradado aquí donde encuentro muchos amigos. Le cuento que ayer me encontré con un amigo que hace 60 años que no lo veía".

-¿Qué opinión tiene del alevoso crimen de los estudiantes ariqueños asesinados por tres delincuentes peruanos?

-No doy ninguna opinión. Es un problema de la justicia. Se lleva adelante un proceso. Se realiza una investigación.

-¿Cómo califica el grado de preparación y modernización del Ejército chileno en relación a sus similares en América Latina?

"Cómo la puedo calificar... Para mí es excelente, principalmente por su preparación, alistamiento, profesionalismo y disciplina".

Aunque no se ha entregado un programa oficial de sus actividades, se confirmó que el lunes concurrirá a las nueve de la mañana al Regimiento de Artillería "Dolores", para conocer el nuevo material de esta rama recibido por el Ejército.



Onemi: denuncian poca fiscalización

COYHAIQUE.- "El 60 por ciento de los oficios de fiscalización de la Cámara de Diputados no ha sido contestado por el Gobierno y entre ellos, el relacionado con la fiscalización de los gastos de Onemi, la forma de entrega de la ayuda, proyección de la reconstrucción y otros puntos de interés", denunció aquí el diputado Antonio Horvath Kiss.

El parlamentario consideró esta situación como "muy grave", porque el gobierno, "a través de todos los ministerios, debe respetar el rol que tiene el Congreso, en especial, los diputados, los que al fiscalizar están cumpliendo con su deber y el mandato derivado de las elecciones democráticas".

Horvath dijo que el mal manejo

de esta fiscalización por parte de la Cámara de Diputados puede tener su origen en la mayoría de la Concertación que en ella existe y el poco interés por fiscalizar las acciones gubernamentales.

El 12 de noviembre, el diputado Horvath, a través de la Cámara solicitó la fiscalización al Ministerio del Interior y al Ministerio de Planificación y Cooperación, "debido a la gran cantidad de denuncias de mal uso de la emergencia, tardanza en el pago de servicios a transportistas y constructores de la zona, discriminación en la entrega de los recursos y otras deficiencias", explicó.

Leopoldo Vizcarra

Muy jovial y sintiendo deportivamente, el comandante en jefe del Ejército, dialogó con "La Tercera". En la oportunidad, se refirió a diversos temas de actualidad militar (Telefoto).

INGLES

PRACTICO - FACIL - PROFESIONAL - VIAJERO

Entregamos a nuestros alumnos un alto nivel académico y enseñamos a usar efectivamente el inglés en los campos laboral y social.

CURSOS EN MAÑANA, TARDE Y VESPERTINOS

SANTIAGO : Ejército 20 - Tel. 6961851
Vergara 167 - Tel. 6983074

VIÑA DEL MAR : Errázuriz 631 - Tel. 684103
RANCAGUA : Campos 242 - Tel. 230965



ALMA MATER DESDE 1963

ESCUELA DE INGLES
JOHN F. KENNEDY

Bordados Computarizados **JyB**
Problemas con su producción
J y B la solución



Calidad - Rápidez
8 colores.
Entregas super
rápidas.
Liceos, colegios,
instituciones.
Chalecos, corbatas.

SOLICITE SU VENDEDOR

FONOS: 6724356 - 6723580 FAX: 6986458